

EL PARTIDO LIBERAL

SEMI-DIARIO

Organo de los intereses generales del pais en todos los ramos de la vida publica

IMPRESA Y OFICINA,
CALLE DEL GENERAL FERNANDEZ.

San José, miércoles 2 de abril de 1890.

AÑO I.—N.º 119.

DIRECTOR Y PROPIETARIO.—Carlos Francisco Salazar.

CALENDARIO.

Abril de 1890.—Tiene este mes 30 días

Miércoles 2.—SANTO.—San Francisco de Paula, santa Teodosia de Cesárea, santa María Egipcíaca, san Urbano, mártir.

EL PARTIDO LIBERAL.

El Porvenir de Cartago.

Las carreteras se necesitan donde quiera que hay caminos de hierro porque estas vías son grandes fuentes de comunicación que forman el eje fundamental de todos los ramales transversales que fluyen al ferrocarril. La carretera Fuentes está pues llamada a producir en toda la sección Norte y Este de Cartago el movimiento inferior de la agricultura y del comercio. Costa Rica valdrá por su agricultura, y la importante sección del Norte y del Este, será siempre digna, por su calidad e inmejorables terrenos de la mayor inmigración. Las papas, el café, la caña de azúcar y el tabaco serán mañana los grandes artículos de explotación, así como las frutas y el plátano que también se producen admirablemente. Un camino de hierro sin carreteras y sin transversales no puede presentar mañana ni la explotación ni la riqueza ni el cultivo de todo lo que se espera, si no tiene salidas fáciles expeditas y cortas que presenten comodidad a todo lo que se produce; he aquí porque nos interesamos tanto porque el gobierno no descuide las carreteras nacionales.

La carretera Fuentes se empezó, el gobierno la decretó nacional y hoy se halla a la mitad de su terminación, ¿Porqué no darle entonces el empuje más que necesita para su terminación?

El parentesis que habríamos a esta sección del Norte y del Este se ha hecho ya extenso, vamos pues a pasar a la sección del Sur y del Sureste. En esta sección tiene Cartago los mejores terrenos para el cultivo del café, que quien dice hoy café dice barras de oro.

Toda esta faja de terreno se halla hoy al terminar su ferrocarril a la región del Atlántico que pone en comunicación directa los pueblos del Paraiso, La Cidra, Santiago, Juan Viñas, Turrialba, El Guayabo, La Alhaja etc. etc. y extensos potreros y montañas vírgenes que encierran mil tesoros que explotar.

En todos estos lugares se produce café de superior calidad, yuca para competir con la mejor, plátanos, caña de azúcar, y el nutritivo frijol que hoy no falta de la mesa más rica ni la del pobre.

Al Sur y al Sureste de la provincia se extienden las poblaciones de La Agua Caliente, Navarro, Orosi, Cachí, Palomo, Urasca, La Hamaza, Tucurrique y el Pejivalle etc. etc. no es menos protegido de la naturaleza este lado que los anteriores del Norte, del Este y del Noreste. El

rico valle de el Agua Caliente es un bellísimo jardín que encierra magníficos cafetales, potreros, extensos y planos, siempre llenos de verdura y cubiertos por cercas de olorosas y perfumadas rosas que hacen de todos ellos parques encantadores. Cerrado este hermoso y poético valle por colinas y lomas bajas, presentan una perspectiva y un conjunto divino y si a esto se agrega la preciosa quinta del nunca olvidado Troyo que dejó en el corazón de tantos pobres sólo recuerdo gratos y bendiciones que jamás se extinguirán, porque la caridad y el bien es lo más sublime y santo de esta tierra, claro es que se visitará y admirará con dulzura esta quinta Troyo, que ostenta a la entrada un palacio de bella arquitectura y de esquisito gusto. Atrás tiene hermosos patios de beneficio y de café y caminando luego por una larga calle de árboles de naranjo y dejando a un lado y otro haciendas de café que pertenecen a la misma quinta y que están probando la fertilidad del terreno y el activo trabajo, se llega al mejor beneficio de café de Costa Rica y talvez de Centro América. Todo el tren de preciosas casitas da el aspecto de una fábrica, de algo que más parece Europeo que costarricense por el gusto y disposición que está en el edificio, así como por la facilidad rapidez y economía con que allí se trabaja. Los patios están en tal disposición que por medio de una fuente va el café solo a extenderse en todos los patios. Este beneficio tiene además la inmensa ventaja sobre todos los del país, de tener una estufa ó

secadora de Guardiola, de tal modo que el mal tiempo no impide que se despachen centenares de quintales de café en muy pocas horas. Faltaría a la ley del progreso y de la justicia, sino habla ó hiciera en este lugar mención, del famoso edificio de primer orden ó palacio que se ha construido por una empresa de varios accionistas a orillas del río de La Agua caliente, de donde le viene el nombre al lugar que describo, por las aguas termales y medicinales. En este lugar se han construido tal edificio y hecho unos baños termales llenos de comodidades y de elegancia. El palacio ó edificio presenta todas las comodidades que pueden apetecerse, desde piezas de alojamiento decentes y saludables hasta una rica cantina y hotel provisto de lo mejor del país. Allí se está de verdad y realmente el espíritu, para solo contemplar las bellezas naturales, esa perspectiva armoniosa y llena de delicias que presentan el torrente de las aguas y la hermosa topografía del terreno. La Agua Caliente es uno de los mejores paseos y lugares de recreo de la buena sociedad. Este lugar de delicias y lleno de amor se debe sin duda alguna al elemento extranjero y a muchos de los costarricenses generosos que ya empiezan a poner su dinero en movimiento y a no seguir el sistema tradicionalista y bárbaro de los entierros y botijas. Unido hoy este barrio por maquinillas de vapor a quedado a un paso de las provincias del interior y le da además cada día

mayor valor y mejor porvenir a la bella y encantadora Cartago.

(Continuará)

GACETILLA.

HACE muchos días que no vemos en nuestra oficina más cánjes que el de La Prensa Libre, el Diario Oficial y El Amigo de El Pueblo. ¿Por qué será?

“El Partido Liberal” se suscribió a “La República” y ni aún así aparece por aquí.

Peró sí aparecerá el cobro no muy tarde, como aparecieron en estos días unos, por los meses de agosto, setiembre y octubre, cuando a todo el mundo se le daba gratis el periódico.

EN esta semana no saldrá más que una sola vez nuestro periódico, los cajistas quieren también hacer fiesta religiosa.

DICEN que vuelven el Ripalda, la historia sagrada y la enseñanza religiosa a las escuelas y colegios nacionales, porque así lo quiere la corriente, de abajo arriba.

El Instituto Universitario tuvo siempre gran número de alumnos y no tenía enseñanza religiosa, cayó por caprichos ministeriales, como cayó la Universidad, faltando al juramento, varios de los miembros de la Dirección. Del Instituto Universitario salió la expulsión de los jesuitas y del Obispo, así como el gran paso liberal y verdaderamente fundamental de despojar a la ciencia y a la enseñanza nacional, del Dogma, y sin embargo hoy se sostiene lo contrario.

Cuatro años hace que los pueblos de toda la República admiten la enseñanza tal como está hoy establecida, ganándose cada día mayor terreno en el sentido moral y despreocupado de dejar cada cosa en su lugar y por unos cuantos revoltosos, se pretende volver atrás y echar todo lo alcanzado al retroceso consiguiente.

Y sin embargo se empeña el señor Ferráz en demostrar lo contrario y por cuanto no participamos ni convenimos con sus ideas de hoy, y si con las que con tanto calor defendía en vez pasada, nos llama hoy sus enemigos personales.

A nosotros y a muchos de sus alumnos, no nos pesa ni nos pesará jamás haber estado en completo acuerdo con sus principios e ideas liberales; pero tampoco tenemos esa facilidad orgánica que él tiene, para cambiar de la mañana a la tarde. Nuestro organismo tiene ya su límite y seremos muy estúpidos é ignorantes y todo lo que él quiera; pero atrás ni un palmo.

Vemos el porvenir de Costa Rica cargado de nubes y no podemos menos que lamentar cualquier desgracia que le venga al país en el sentido intelectual y material y nada más. Si estamos errados, el tiempo se encargará de demostrar lo contrario.

¡POBRE Cartago, pobre pueblo! dicen que en el Mercado se ha-

cen torrefías con los infelices que llegan a vender sus legumbres. ¿Hasta cuándo conocerá su ineptitud y su loca y ridícula pretensión que ya le llega a las barbas... don León, don León qué es eso?

DAMOS el más sentido pésame al señor don José Canallas, por la pérdida irreparable de su inolvidable niña. Le deseamos a él y su señora resignación, acompañándolos en su justo dolor.

PESAME.

Sentida a sido para nosotros la muerte del niño de nuestro amigo don Juan Félix Rojas. Mucha resignación le deseamos al amigo y señora. Las luchas de la vida y del destino requieren almas de acero para resistir tan terribles golpes.

Yo espero que la reflexión y el tiempo, así como la conservación que exigen sus demás niños, les hará tener fuerza suficiente para soportar tan agudo dolor.

¿DESEAMOS saber cual fué al fin el heredero de doña Francisca O. v. de Rojas?

Porque según testamento privado, doña Francisca dejaba la casa grande al niño José María Ferráz y la pequeña, con mueblaje y demás trastos, a doña Elvira M. de Ferráz.

Dicen que don León es muy querido y considerado por todos los de la familia.

¡¡Qué más quiere Cartago!!

REMITIDOS.

SEMANA SANTA en Heredia.

Escribo bajo la impresión del dolor, no de un dolor necrológico que sienten todos los que escriben de los muertos, sino de un dolor de mis pecados que me lo ha causado los muchos sermones de que me ha hartado un Bousset lugareño, pero para lo que interese al lector mi salud advierto que de un libro de Neomántica que me acompañaba tomé una receta eficaz y sigo bien del dolor: ya me voy atreviendo a pecar sin ofender.

¡Un Bousset lugareño! dije, y es verdad. Desde el principio de los siglos, (sino antes) hay en esta tierra un venerable sacerdote de origen desconocido y de figura singular: tiene la cabeza en forma de cono, angosta y deprimida la frente, y desarrolladas a gusto las mandíbulas; la nariz larga, alta y doblada a un lado; los ojos pequeños y hondos, grande y negra la boca, con unos dientes y una lengua capaces de derruir un templo; largas y flacas las manos con uñas largas y curvas. Aquí tenéis, lector, mas de un hueso, ya puedes formar el conjunto y si este conjunto te espanta, no te asombre que aquí también espanta.

Como quiera que sea, es lo cierto que este figurón clerical sin ascendientes ni origen es el simil más a-

cabado de la veneranda figura del que fué don Pedro Mico.

Yo por mi parte, enemigo de meterme con el prójimo deo esto de símiles que no me importa y deo de preludiar también por temor de ofender que no me place; pero antes de terminar este párrafo debo recordar á mis lectores por vía de nota para el efecto del similitud que el difunto don Pedro era pariente del Redactor de "La Prensa Libre" y por temor de dar un mal rato á ese señor Redactor, vuelvo la hoja.

Pues, este clerizonte que aquí traigo ha dado en la monomanía (no digo monomanía por lo que tiene de mono) de convertir la cátedra sagrada en cátedra política; y todos sus sermones "por si son" (como tiene casa de juegos, bien conoce la frase) se dedican á relatar hazañas político-quijotescas que forja á su modo y en citar muchas veces los nombres ilustres de los que se han enloquecido librando batallas (como la de San Florencio) en defensa de la religión que permite la bigamia al *sagrado orador* por aquello de "dar posada al peregrino."

En esa boca pululan de seguida los nombres de don Jerónimo y don Braulio, corifeos del 8 de noviembre pasado. Yo tengo para mí que este último en sus delirios ó delirio tremens ha prometido al célebre paladín hacerlo diputado en mayo entrante, valiéndose de una maquineta que en tiempo de la dictadura trajo á su saber. Esa maquineta tiene dos orificios en la parte posterior: uno que da diputados y otro que da ministros. Voy creyendo efectivamente que la citada maquineta desde antaño existe: Nerón hizo consular á su caballo y este don Braulio fué ministro; el humilde escritor de estas líneas sólo recuerda haber visto salir este ministrón convertido en cero, habiendo entrado ministro, y el pobre siervo del diablo que no siempre ha de ser de Dios, dijo: *pulvis sum et pulvis futurus sum*. Y yo agrego: *risum teneatis!*

Como presumo que mi pluma quiere dar mal rato al respetable ministrón la deo clavada en la mesa en castigo de su audacia, y sigo con otra menos osada.

En fin, dejaré su puesto al diputado Pedro, al Redactor de "La Prensa Libre" y al ex-ministrón, para seguir con la Semana Santa que así llamé mi escrito sin saber por qué.

Sino llevo mal la cuenta de los viernes que no me dan carne, la entrante será la Semana Santa, salvo error su omisión; y para esto que hoy la comí; sino de buey de clerizonte que á tanto monta.

Pues bien, en llegando la Semana Santa tendremos al orador en su fuerte. Viene el sermón del prendimiento esto, si es que los sermones pueden venir é irse, y ahí sí que hay una de Dios es Cristo. Y á estoy oyendo al santo sacerdote dirigiéndose á don Braulio, á don Jerónimo y al auditorio constitucional, diciendo con aquel gesto poco poético que le acompaña: "los judíos que prendieron y crucificaron á Jesús (pero no á don Apolinar porque á ese lo crucificaron otros) eran esquivelistas ó liberales, y don Bernardo fué el que lo vendió, y luego se colgó de un palo de aguacate y los muchachos le buscan para quemarlo, que don Ricardo el masón le dió cinco mil azotes, que don Mauro fué Poncio Pilatos el que sentenció á Cristo y don Ascensión el Cesar que mandó á poner la sententia" "si señores católicos, don Jerónimo y don Braulio eran los dos piadosos barones que ayudaron á Jesús á llevar el pesado madero, Ferraz, el Redactor de "La

Prensa Libre" era María Magdalena, y el Licenciado Montero y el futuro candidato á la Presidencia, eran María Cleofas y la Verónica; y luego se coloca el orador de buen ladrón, diciendo: "don José! don José! acordaos de mí para una diputación cuando en el poder esteis, y así exclama por dos ó tres veces, y como no le oyen se enciende en ira, baja la cabeza y se condena. Y el autor de estas líneas no dejará de entrar aunque sea de Barrabás, pues para los humildes están esos puestos altos en una cruz, y así seré ensalzado sin quererlo.

Hay que no resentirse porque aquí se predique en este mi pueblo de Dios ó del Diablo, porque ni la gente leida está avezada á la literatura que posee el sabio orador; y para él y para el auditorio importa igual que Cristo haya padecido bajo el poder de don Mauro que del de Poncio Pilato, que Ferraz haya sido María Magdalena y Montero la Verónica y yo Barrabás; como que á Cristo le hubieran crucificado en Madagascar hace doscientos millones de años ó en Siquirres el 14 de 1884. Aquí donde todo es ignorancia cuadran bien estos sermones.

Si alguno se diere por ofendido le suplico me perdone porque "no perdona Dios al que á otro no perdona" y pienso que quedará mal mi confesión de año que haré mañana.

Marzo 28 de 1890.

Sino obtengo remisión de mis culpas.

P. PICÓN

EL SEÑOR LITTMAN.

No habiendo atendido el señor Ministro de Instrucción Pública la petición que, por medio de una comisión primero, y de una nota después, le hicieron los alumnos de la clase I^a, División Superior del Liceo de Costa Rica, para que les llevara de nuevo al Dr. don Federico Pizarro como profesor de Filosofía y Economía Política; no habiendo tampoco presentado su dimisión don Otton Littman de catedrático de dichas clases, no obstante las numerosas pruebas de antipatía que en ellas é intencionalmente le han dado sus discípulos (que de serlo se esperan); y continuando el supradicho Sr. Littman con sus ambuladas explicaciones, para él mismo incomprendibles, hemos resuelto publicar las copias de Economía Política y las explicaciones de Filosofía dadas por él á sus alumnos y suministradas á nosotros por éstos.

Nuestra resolución se endereza á informar, no sólo á los padres de familia de lo que sus hijos aprenden con el señor Littman, sino al público en general; con esto creemos proporcionar al lector risa y solaz, lo cual también alcanzará al Sr. Ministro que, ¿quién sabe?, todavía no se convence de que son porradas y no otra cosa lo que dice el señor Littman.

Advertimos, para ser justo, que en parte son excusables la ligereza y falsedad con que dicho señor explica en las clases dichas de Filosofía y Economía Política; pues tiene el desempeño de nada menos que siete asignaturas distintas: *Historia de la Pedagogía, Ejercicios prácticos de Pedagogía, Moral, Filosofía, Economía Política é Instrucción Cívica*. Pero si esto se explica, no sucede así con la causa de la crueldad del señor Ministro, que ha abrumado con tantas cátedras á un pobre hombre que, dedicando la mayor ó gran parte del tiempo para paseos, no tiene el suficiente para estudiar y pre-

parar las lecciones. Y aunque le tuviera, siempre sería una iniquidad obligar á un prójimo á enseñar lo que no ha estudiado ó á producir lo que en su vida ha producido.

En fin, será un período agradable para el lector el tiempo que dure la publicación de las noticias Littmanas que adquirimos, el cual probablemente durará lo que don Otton dure de profesor de Filosofía y Economía Política en el Liceo.

Principiaremos nuestras publicaciones por un detallado paralelo entre el Doctor don Federico Pizarro, que los alumnos han pedido y piden, y el señor don Otton Littman, que los estudiantes detestan

JUAN VALDÉS.

RISAS Y LLANTOS.

(MISCELÁNEA.)

El espíritu se deleita y se llena de pueril expansión extasiado por los engaños de este mundo; se profundiza al hacer descripción de esas vanidades que ostentan gloriosas sus gigantescos teatros de ilusiones en donde juguetea el aire balsámico de los placeres; al describir las grandes proezas de esos héroes y eminencias que han desquiciado las puertas de la ciencia, que han representado en el teatro de la vida, haciéndose mártires por inmortalizarse en el seno de las sociedades y gravar su nombre en el lienzo de la historia; el espíritu quimérico se expande al mirar el revoloteo lejano de las verdes hojas movidas por el viento y agitarse lindas y matizadas flores, y el azul de los cielos, límpido y lleno de graciosas formas: en fin, todo indica que el mundo está rodeado de diversas ilusiones bañadas por el éter del placer; pero al traves de los siglos, y recorriendo la historia de la humanidad, también vemos una interminable cadena de miserias, cadena que asombra, que hace descender al hombre en sus pensamientos, desde su más supina ignorancia, hasta su más absoluto excepticismo.

El tiempo emprende su marcha, dejando abismos profundos sobre la faz de la tierra; dejando sepultados en ella, víctimas inocentes, abriendo nuevas sendas, para que los hombres pasen estrechamente por ellas, para confundirlos después en el amplio espacio de la eternidad.

La conciencia humana se agita sin cesar, y vemos en inmenso torbellino batirse las pasiones... dando una triste idea de nuestra ignorancia y retroceso.

El eco de nuevas calamidades se agita y resuena en nuestras sociedades: el orgullo, y la envidia entronizada, arrebató la virtud del corazón de los hombres é hipócritamente la desdeña.

En medio de esta confusión de cosas, nos vemos rodeados de (nuevas ilusiones,) goces inefables, ¡oh falsa ilusión!... la crápula del AMOR envuelta en el turbión de la fantasía!!

Una mujer nos prodiga su amor, nos arrebató la tranquilidad; extasiados, vemos sucederse los días y las noches embobados en nuestra loca fantasía. Un nuevo día extendió su rayo, ¡día venturoso!... la casta vírgen fijó en nosotros su mirada llena de dulzura, su amor se hizo fecundo, extasiados nos cubrió el árbol de la dicha;—la amistad,—por otra parte,—nos rinde homenaje, nos halaga, nos sonríe, nos ilusiona y nos

sentimos poseídos de encantos celestiales... pero el tiempo pasa, la hora fúnebre llega, y el eco del desengaño con pavoroso estruendo en los ámbitos resonó: el casto amor nos mira en lontananza con arrogante desdén, luego, una risa sarcástica se le mira, como que ríe de su triunfo;—y desprende de sí el hálito nefando;—la amistad se va perdiendo entre las sombras de la perfidia y de la infidelidad, para después aparecer entre las filas de la enemistad y de la farsa espúrea; el interés, por fin, se ostenta erguido ante el progreso, y con apariencias de triunfo pretende engañar para obtener utilidad, más después, ¡oh progreso! caíste en el caos de la ignorancia y el retroceso!... ¡hé aquí la última de las susodichas pasiones más perniciosas, que junto con la perfidia jamás se extinguirá.

¡Oh loca fantasía, como ciegas á los hombres haciéndoles caer en los lazos funestos del ENGAÑO: dando vida á los *pérfidos é hipócritas* para corromper á la humanidad y exceder la virtud!!.....

EMILIO A. GRANADOS.

AVISOS

PRECIOS DE SUSCRICION.

La suscripción por año	\$ 12-50
Por seis meses	6-25
Por tres meses	3-15
Por un mes	1-05
El número suelto	0-10

TARIFA PARA COBRO DE AVISOS.

EN UNA COLUMNA.

Hasta 5 líneas, 3 veces	0-75
De 5 hasta 12 líneas, 3 veces	1 00
De 12 hasta 18 líneas, 3 veces	1-50
Por cada vez más, en el primer caso	0-10
En el segundo caso	0-20
En el tercer caso	0-40

EN DOS COLUMNAS.

Por avisos de 5 líneas, 3 veces	\$ 1-00
De 5 á 10 líneas, 3 veces	1-50
De 10 á 20 líneas, 3 veces	2 00
Por cada vez más, en el primer caso	0-20
Por cada vez más, en el segundo caso	0-40
Por cada vez más, en el tercer caso	0-50
Por comunicados y remitidos de interés particular, la columna	5-00

AGENTES.

ALAJUELA	Don Rómulo González.
Atenas	" Rafael Herrera.
Grecia	" Luis Arce Chacón.
Naranjo	" Francisco Oreamuno.
San Ramón	" Juan Vte. Acosta.
CARTAGO	" Jesús S. Alfaro.
Paraíso	" Timoteo Solano.
La Unión	" Francisco Vargas O.
HEREDIA	" Víctor Velarde.
Barba	" Fco Murillo.
PUNTA Arenas	" Franco Gil Mayorga.
Esparta	" Carlos A. Cabezas.
San Mateo	" Ezequiel Arce.
LIBERIA	" Rafael Rivera.
LIMÓN	" Nicolás Barros.
Aserrí	" Pedro Castro.
Santa Ana	" Cristóbal Guerrero.
Puriscal	" Jesús Hidalgo.
San Vicente	" Santiago Gutiérrez.
Desamparados	" Florentino Garvanzo.
Juan Vinas	" Justo A. Facio.
Sta. Bárbara	" Rafael Arguello.

AVISO.

El 5 del mes entrante, á las doce del día, se venderán al mejor postor las últimas existencias del Hotel de Globo, pertenecientes á don Carlos Von-Bilow. El remate tendrá lugar en Cartago, en la casa del que suscribe.

CARLOS FRANC. SALAZAR.
San José, marzo 18 de 1890.